

# CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

Año III.—N.º 791

OFICINAS: Plaza de Santa Eulalia, n.º 9, 1.º  
PALMA DE MALLORCA

Domingo 23 de Junio de 1912

Apartado de Correos número 19  
FRANQUEO CONCERTADO

## AYUNTAMIENTO

### Sesión de ayer

Ayer, a las 12:35, se reunió, en primera convocatoria, el Ayuntamiento de esta ciudad.

Preside el señor Alcalde, y asisten los concejales señores: Servera, Paigdorfil, Mancebo, Dezcallar, Mir, Planas, Carbonell, Broudo, Suau, Bibiloni, Lull, Font y Peña, Bannasar, Pérez, Villalonga y Esbarranch; Jaime, Alemany, Font y Arbós, Cirer, Obrador, Salas, Trián, Tous, Giménez, Róver, Company, Barrera y Sampol.

**Acta.—Cuentas**  
Se lee el acta de la sesión anterior. Queda aprobada.

También se aprueban varias cuentas por servicios municipales.

**Obras particulares**  
Se conceden varias permisos para obras particulares.

El señor Alemany se queja de que se realicen obras particulares fraudulentas. Pide que se castigue a los infractores.

Le contesta el señor Dezcallar, como presidente que es de la Comisión de Obras, diciendo que, como el señor Alemany, opina que debe castigarse a los contraventores de la ley.

El señor Alemany pide que, a partir de esta fecha, se castigue duramente a cuantos realicen obras particulares sin pedir antes el oportuno permiso al Ayuntamiento.

Así se acuerda.  
El mismo señor Alemany exterioriza su extrañeza porque se ha cambiado la alineación del camino de «els Reys» para determinado propietario. Se acuerda que el asunto vuelva a la Comisión.

**Otros asuntos**  
Se autoriza la instalación de un teléfono en la Comandancia de Artillería.

Se concede permiso para instalar un motor en la casa número 11 de la calle de las Miñonas.

Se acuerda conceder un crédito para construir el empedrado de la calle de Valero.

Se acuerda confeccionar placas para colocar en los portales de las casas que habiten los Alcaldes de barrio.

Se acuerda anunciar pública subasta de varios barrios, para los efectos de la limpieza.

Se concede un crédito de 15.000 pesetas para efectuar obras de derribo en las murallas.

Se aprueba un certificado a buena cuenta presentado por el contratista señor Crespi.

**El baluarte de Chacón.—La cuestión de las aguas**

El señor Alcalde da cuenta de la Real orden concediendo al Ayuntamiento el canje del baluarte de Chacón por terrenos de la explanada de Santa Catalina. Dice que esta mejora se debe a don Luis Alemany, para quien tiene palabras de elogio. Felicita también a la mayoría conservadora y a la minoría republicana, las que, lejos de estropear la iniciativa del señor Alemany, la aprobó con cariño. «Esto demuestra—añade—, como dijo un grande hombre, don Mariano Cansal, desde la tribuna de la Asociación de la Prensa de Baleares, que ya se inicia, en nuestra amada isla, un laudable movimiento: el mallorquinismo».

Habla después de la cuestión de las aguas, que se empujó también en llevar a la práctica el señor Alemany. Tributa cariñoso elogio a don Manuel Salas, jefe de la mayoría conservadora, que fué quien indicó, para dirigir los trabajos referentes a este asunto, a don Eusebio Estada. Añade que la Comisión especial de aguas, encontrando admisible el proyecto por éste formulado, lo acepta en todas sus partes y propone que una comisión marche a Madrid para gestionar la publicación de una ley especial declarando de utilidad pública todas las aguas de la Isla y autorizando al Ayuntamiento para que pueda expropiarlas.

El señor Obrador tiene también palabras de elogio para el señor Alemany, como iniciador del asunto del baluarte de Chacón. Propone también que, por medio de oficio, se agradezca al Ministro de la Guerra, general Luque, y al ex Capitán general de estas islas, señor March, las gestiones por ellos llevadas a cabo en favor del canje del indicado baluarte. Hablando de la cuestión de las aguas, apoya el proyecto del señor Estada. Termina prometiendo el apoyo de los republicanos al señor Alcalde en todos los asuntos que tiendan a beneficiar a Palma.

El señor Cirer felicita al señor Alemany, por haber visto coronado por él más honroso éxito su iniciativa referente al baluarte de Chacón.

Habla el señor Alemany. Empieza diciendo que, lejos de aceptar para él los elogios que se le han dirigido, los

recoge y los reparte entre todos, especialmente entre los concejales del anterior Ayuntamiento, que es quien trabajó con ahínco para recabar del Gobierno el canje del baluarte de Chacón. «En el bienio anterior—dice— experimenté este Concejo un cambio radical. Empezó discutiendo cosas pequeñas, cosas nimias, pero nada se intentó hacer en bien de la amada Palma. Luego, empero, vino el cambio, y todos, los de la derecha y los de la izquierda, sin miramientos de ninguna clase, olvidándose de quién procedía la idea, empezamos a trabajar, a trabajar de verdad, y mucho más hubiéramos hecho de permitirlo el presupuesto. La Prensa apoyó nuestros trabajos, nos alentó en los proyectos».

Se congratula el señor Alemany de que el actual Alcalde haya puesto su firma al pie de los proyectos iniciados en su paso por la Alcaldía. Indica que, con el derribo del baluarte de Chacón, podrá terminarse el camino de Ronda, que, formando un círculo, separará Palma antigua del nuevo Sancho. «Areglése—dice—lo preciso del casco de Palma, y váyase de prisa a arreglar el Ensancho, de vírgenes terrenos». Termina haciendo votos para que sea pronto un hecho la ley especial que va a gestionar en Madrid la comisión municipal.

El señor Salas afirma que lo hecho por el anterior Ayuntamiento era cosa fácil, y por ello debese hacer algo más importante. «Hemos encontrado tantas facilidades—exclama—que casi podemos decir que no hemos hecho nada! Dice que él no puede recoger para sí los elogios que le han dirigido y que sólo acepta para la mayoría, lo cual, a pesar del abismo que la separaba, al principio del anterior bienio, de las demás minorías, púsose al lado de éstas en todo lo que el bien de Palma referiese. Elogia también la manera como se han portado las minorías liberal y republicana, y termina felicitando al actual Alcalde.

El señor Alcalde agradece las frases que le han sido dirigidas. Además manifiesta que la Comisión especial de aguas ha creído conveniente que vayan a Madrid, formando la comisión gestora, él, los concejales señores Font y Arbós y Cirer, el Ingeniero señor Estada y el Secretario, señor Pons.

Así se acuerda.  
**La alineación de la calle de San Miguel**

El señor Cirer se ocupa en la alineación de la calle de San Miguel, en el trozo que comprende la rinconada de Santa Margarita. Pide que la Comisión de Obras haga gestiones cerca del propietario de una finca que se construye en aquel sitio, para que se suspendan las obras interin se resuelve el asunto referente a la alineación. Así se acuerda.

Y se levanta la sesión.

## DE LA PROVINCIA

MALLORCA

Son Servers, 21 de Junio de 1912.

Prometen ser lucidas las fiestas que el pueblo de Son Servera va a celebrar los días 23 y 24 del actual, en honor de su patrón, San Juan Bautista. Contribuirá a dar mayor solemnidad a la fiesta la inauguración de una banda de música. En la misa mayor del día 24 ocupará la cátedra del Espíritu Santo el Sr. D. Antonio Ferrer, recién ordenado de diácono.

A las once y media de la noche del día diez y nueve pasó a mejor vida, después de haber recibido los sacramentos, el joven estudiante en el Seminario D. José Lull. Enviamos a su familia el más sentido pésame.

## Reglamentación

del juego

He aquí el texto del proyecto de ley de la reglamentación del juego:

«Artículo 1.º Los artículos 358 y 594 del código penal vigente quedarán radactados en la siguiente forma: Artículo 258. Los banqueros y dueños de casas de juego de suerte, envite o azar no autorizados legalmente, serán castigados con las penas de arresto mayor y multa de 250 a 2.500 pesetas y en caso de reincidencia con las de arresto mayor en su grado máximo, prisión correccional en el mínimo y doble multa; a los jugadores que concurren a las casas referidas, con las de arresto mayor en su grado mínimo y multa de 125 a 1.250 pesetas: Artículo 594. Los que en sitios o establecimientos públicos promovieren o tomaren parte en cualquier clase de juego de azar que no fuere de puro pasatiempo y recreo o no estuvieren debidamente autorizados, incurrirán en la multa de 5 a 25 pesetas».

La autorización a que se refieren los artículos anteriores sólo podrá

concederse por el ministerio de la Gobernación a las sociedades de recreo de carácter privado, balnearios y casinos establecidos legalmente y que lleven cuando menos dos años de existencia, previos los informes y mediante el impuesto que se establezca, que será del 25 por 100 del producto total que se recaude, aplicándose un 15 por 100 al Tesoro público y el 10 por 100 restante a la beneficencia municipal para reprimir la mendicidad.

Art. 2.º Los ministros de Gracia y Justicia, Hacienda y Gobernación dictarán inmediatamente las disposiciones necesarias para el cumplimiento de esta ley».

## DEL MAR

Trayendo de remolque a una draga, llegó ayer tarde a este puerto, procedente del de Ibiza, el vapor «Formentera».

Para Barcelona salió ayer tarde el vapor correo «Rey Jaime II».

También salió ayer tarde el vapor correo «Ciudadela», dirigiéndose al puerto del mismo nombre.

## Fiesta en Lloseta

Hoy la Congregación Mariana de Lloseta dedicará fiesta a la Inmaculada y San Luis.

El programa es como sigue:

A las siete de la mañana, Misa de Comunión para los Congregantes. A las diez, Oficio solemne, cantándose en él la Misa de Angelis; ocupará la Cátedra del Espíritu Santo el conocido predicador P. Caldentey, teatinos.

Por la tarde.—A las cuatro, función literario-musical en la plaza de Son Togores, artísticamente adornada; en ella se pronunciarán discursos por algunos distinguidos oradores, alternado con una serie de cantos por los congregantes y con escogidas piezas por la banda de música de aquel pueblo.

## En la Audiencia

Señalamiento

Mañana se celebrará en esta Audiencia la vista de la causa instruida en el Juzgado de Manacor contra Antonio Barceló, acusado del delito de falsificación.

En dicha causa intervendrá el Tribunal del Jurado.

Representará al Ministerio público el teniente fiscal señor Moles.

El procesado estará defendido por el letrado señor Riera.

## Diputación provincial

Sesión de ayer

Ayer, al medio día, se reunió esta Corporación bajo la presidencia de don Antonio Barceló.

Asistieron los diputados señores Pons, Felio, Llobera, Alcover, Sureda, Massauet, Socias, Estades y Alzina.

Fueron aprobados el acta de la sesión anterior y el extracto de los acuerdos tomados en la misma sesión que debe publicarse en el B. O.

También fué aprobada la distribución de fondos para el pago de las obligaciones del presupuesto provincial correspondientes al próximo mes de julio.

Se dió cuenta del dictamen de la Comisión de Hacienda en vista de una comunicación del señor Presidente del Real Club de Regatas solicitando una subvención para las regatas que deben celebrarse el 29 del corriente mes, siendo aprobado. El dictamen es en sentido negativo a lo que se solicita.

Fué aprobado otro dictamen de la misma comisión de Hacienda en vista de una comunicación del señor Presidente del Consejo provincial de Fomento, relativa a la cantidad que aquella Corporación debe percibir de fondos provinciales para gastos de material de la misma, en el sentido de que se tendrá en cuenta al formar el próximo presupuesto provincial.

Se leyó una comunicación del señor Presidente de la Junta provincial de Instrucción pública participando que con fecha 15 de mayo anterior fué nombrado vocal de la misma el diputado provincial don Miguel Pons Pons.

Fué aprobado el dictamen del Arqueitecto de provincia relativo a la construcción de una alcantarilla para conducción de aguas sucias procedentes de la Casa de Misericordia con motivo de haber suprimido el Ayuntamiento de Palma la que existía en la calle de las Rafas.

Se dió cuenta de la relación expresiva de los Ayuntamientos que han dejado de satisfacer el 2.º trimestre

de la cuota provincial del corriente ejercicio y de una carta del Presidente de la Compañía del Ferrocarril de Sóller agradeciendo la felicitación que le fué dirigida por esta Diputación.

A los referidos Ayuntamientos se les concede un plazo de diez días para que hagan efectivos sus descubiertos.

Se leyó una comunicación del Ilustrísimo Sr. Obispo de esta Diócesis participando haber aprobado por su parte el proyecto de deslinde entre el templo y el exconvento de Capuchinos de esta ciudad que fué también aprobado por esta Diputación en la sesión anterior.

Se acordó pasar al abogado de Beneficencia una copia del testamento otorgado por D. José Ferrer Palou ante el Notario D. Francisco de Paula Massanet en 20 de noviembre de 1907.

Vista una comunicación del Arqueitecto de provincia acompañando el proyecto y presupuesto de las obras de reparación y monda de pozo de la antigua noria de la finca Jesús en que se está construyendo el nuevo Manicón y la instalación de una bomba en el mismo, se acordó pasarlo a la Comisión Provincial para que disponga la ejecución de dichas obras.

El Presidente señor Barceló dió cuenta de que en cumplimiento de un acuerdo de la Diputación se había dirigido a nuestros representantes en Cortes pidiendo su concurso para la pronta resolución de los expedientes del ferrocarril Palma-Santanyá y la carretera de Estalench a Andraitx, contestándole dichos representantes ofreciendo su incondicional apoyo.

Y se levantó la sesión.

**Exámenes en La Pureza**

Ayer se celebraron en el Real Colegio de La Pureza los exámenes de fin de curso.

Presidió el acto el teniente de Alcalde don Juan Bautista Font Peña, a cuyos lados tomaron asiento las Rdas. Madres Alberta Giménez, directora del Colegio, y Monserrate Juan, profesora.

Se presentaron a examen gran número de alumnas, demostrando todas la excelente enseñanza que reciben.

**Notas de sociedad**

**Entierro**  
Ayer se efectuó el entierro del cadáver de la distinguida señorita doña Mercedes Butler Suárez.

El acto se vió concurridísimo, prueba de las muchas simpatías con que contaba la finada.

Reiteramos a su familia nuestro pésame.

**Nuevo Maestro Superior**  
Después de brillantes exámenes, en Murcia ha obtenido el título de maestro superior, nuestro paisano el joven don Teodoro Terrés Lladó.

**Título**  
Ayer se recibió en la secretaría de la Junta provincial de Instrucción pública el título de Licenciado en Ciencias Naturales, expedido a favor de don Antonio Mir Llabiadas.

**De viaje**  
Ayer tarde salió para Barcelona el oficial de Telégrafos don Enrique Comenzana.

**Boletín religioso**

**MAÑANA**  
Santos.—San Fausto, mártir, y San Teodulfo, obispo y confesor.

**Cuarenta Horas.**—Concluyen en San Felipe Neri consagradas al Sagrado Corazón de Jesús por los Asociados de la Comunión Reparadora y de la Cruzada de los Angeles; Exposición a las seis; a las diez, Tercia y Misa mayor; al anochecer, conclusión del Triduo, solemne *Te-Deum* y reserva de S. D. M.

**Otras funciones.**—En San Juan, a las diez, empezará, al tiempo de una misa, el antiguo Octavario de San Juan, con exposición de Su Divina Majestad, y música, continuándose a la misma hora los días consecutivos.

**Visita.**—A Nuestra Señora de las Mercedes, en la Merced.

**Sueltos y noticias**

**Amonestación.**—El Comandante de la guardia municipal ha amonestado a varios sujetos por promover escándalo en la vía pública.

**Música en el Borne.**—La Banda Mallorquina ejecutará esta noche en el Borne las siguientes piezas: Paso doble, «Río de la Plata».

Tanda de vales, «El Príncipe de los Balcanes».

Fantasia sobre motivos de la ópera «Faust».

Fantasia de la zarzuela «El Chaleco Blanco».

Paso-doble, «Hondero Balear».

Multas.—El Sr. Gobernador ha impuesto dos multas por infracción de varias disposiciones gubernativas.

Invitación.—El presidente del *Yachting Club*, don Domingo Casanovas Sancho, nos ha invitado, atención que agradecemos, a las carreras regionales de bicicletas y motocicletas que se celebrarán esta tarde en el velódromo de Tirador.

Riña.—Por cuestión de intereses riñeron ayer tarde dos individuos en el paseo de la Rambla.

Uno de ellos resultó de la contienda con ligeras contusiones en la cabeza.

Varios transeúntes restablecieron la paz entre los contendientes.

Los médicos que recetan el Serobiol consiguen mejores éxitos que ningún otro reconstituyente.

**CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS**  
(Servicio especial y exclusivo de COLECCIÓN DE MALLORCA)

**Desde Madrid**

**Política**

Madrid, 22 (16:00)

**Ironía comentada.—¿Crisis?**  
Los periódicos comentan la irónica actitud que emplea el jefe del Gobierno al contestar al señor Moret en el debate sobre el presupuesto de Gracia y Justicia.

El periódico *El Liberal* dice que vuelve a hablarse de crisis. Añade que la iniciará el Ministro de Hacienda, secundado por el de Estado, si no se aprueban los presupuestos antes de la suspensión de las sesiones parlamentarias. Agrega que también pudiera ser que la crisis fuera avivada por la creciente descomposición que se nota en la mayoría.

**Ochando renuncia la vicepresidencia del Senado**  
El general Ochando ha escrito una carta al Presidente del Senado renunciando la vicepresidencia de la Alta Cámara que le había sido ofrecida.

Dicho general funda la renuncia en que supone que no goza de la confianza del Gobierno, cuando en todas las combinaciones militares se le ha preterido sin justificación alguna.

**Desafío confirmado**  
Se ha confirmado la noticia del desafío entre el diputado ministerial señor López Monis y el oficial de la Escoleta Real Sr. Moreno.

Este recibió una herida en el brazo derecho.

**El Rey y la cuestión financiera**  
El Ministro de Hacienda ha visitado esta mañana al Rey para darle cuenta de la discusión de los presupuestos, del resultado de las recaudaciones y de los demás datos financieros que el Rey desea siempre conocer.

**La anunciada dimisión de Navarro reverter**  
El jefe del Gobierno ha insistido en afirmar que carecen de fundamento las noticias referentes a la probable dimisión del Ministro de Hacienda.

Ha añadido que el señor Navarro reverter no ha dicho a nadie que tenga el propósito de dimitir.

**Las negociaciones franco-españolas**  
El señor Canalejas ha manifestado que le extraña la insistencia de los periódicos franceses en opinar que existen dificultades respecto a lo del Valle de Urga, pues el asunto queda solucionado en el artículo de negociación que a él se refiere.

Ha dicho también que la negociación constará de 20 a 21 artículos, estando ya redactados 17; los redactados son, actualmente, materia de deliberación.

**Canalejas satisfecho**  
El Presidente del Consejo de Ministros muéstrase satisfecho del resultado de la votación de ayer en el Sena-

do. Considera que la mayoría dió pruebas de una fuerte cohesión.

**De Melilla**

Madrid, 22 (16:00)

**Consejo de guerra**  
Melilla.—Ha marchado para Yadumen el auditor señor Miguélez, al objeto de asistir al Consejo de guerra que hoy debía celebrarse en aquella población.

**Caida desgraciada**  
Melilla.—Un teniente del batallón de cazadores de Tarifa se dirigía, a caballo, a la posición de Yadumen.

En el camino se desbocó el caballo que montaba, arrojándole al suelo e hirándole gravemente en la cabeza y en ambos brazos.

El desgraciado oficial ha sido conducido a esta plaza en tren.

Ha ingresado en el Hospital del Buen Acuerdo.

**El exministro Urzaiz**  
Melilla.—El exministro señor Urzaiz, acompañado de su hermano el Comandante general de Ingenieros, ha visitado Nador.

También ha visitado San Juan de las Minas.

**Llegada de quintos**  
Melilla.—Hoy son esperados 800 quintos, al objeto de incorporarse a la brigada de cazadores.

**Las fuerzas regulares indígenas**  
Melilla.—Los Escuadrones de fuerzas regulares indígenas han pernoctado en Zaio.

Por la mañana han marchado para Cabo de Agua, regresando a Zaio por el zoco de Arbáa y Arkerman.

**Noticias varias**

Madrid, 22 (16:00)

**La huelga de Lisboa**  
Lisboa.—Anoche en la plaza del Rocío, estallaron tres bombas.

La caballería dió una carga. Sonaron varios tiros.

A consecuencia de la refriega, resultaron un muerto y muchos heridos. Los comercios cerraron sus puertas.

Reina gran alarma en esta capital con motivo de la huelga.

Las fuerzas patrullan por las calles.

La situación es muy grave.

**Descarrillamiento de un tren**  
Londres.—El expreso de Manchester a Keeds descarriló cerca de Todmorden.

De resultas del descarrillamiento hay cuatro viajeros muertos.

El número de heridos es crecido.

**La revolución en Hong-Kong**  
Londres.—Comunican de Hong-Kong que los revolucionarios atacaron a los europeos.

Esto hace más embarazosa la situación del Gobierno.

Los Cónsules han aconsejado a los nacionales que no abandonen el barrio europeo sin ir acompañados de la debida escolta.

**El Rey a San Sebastián.— Viaje aplazado**  
S. M. el Rey saldrá esta noche para San Sebastián. Regresará el próximo martes.

La Reina ha aplazado su anunciado viaje.

**Regreso de tropas**  
Esta mañana han regresado a esta capital las tropas que tomaron parte en las maniobras efectuadas anoche.

**Premio a la obra «Canción de cuna».**  
La Gaceta publica hoy la adjudicación, por la Real Academia Española, del premio Pyker a la comedia «Canción de cuna», de Martínez Sierra.

**Prensa Asociada**

**CAPITALISTAS**

Acaba de constituirse en Madrid una sociedad anónima española titulada *Sanitas-Ozono* para la venta de aparatos de esterilización del agua, que conia en grandes rendimientos lucrativos; del 15 al 18 de este primer año.

El Consejo de Administración está formado por personas de la más alta formalidad, acreditada en muchos años de laboriosa vida.

Las acciones son de 50 pesetas cada una quedando cerrada la suscripción el día 30 de este mes.

Para más informes dirigirse a don Miguel Serra, Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, 10.

